

PERSONALIDADES DE LA MEDICINA

Dr. Vicente Iglesias Fernández, figura insigne de la medicina quivicana

Dr. Vicente Iglesias Fernández, a Distinguished Personality in Quivicán Medicine

^{*}Dra. Leinen de la Caridad Cartaya Benítez ["]Dra. Ada Isabel Baisre Gómez ^{'''}Ing. Ivis Páez Cartaya

'Centro para el Control Estatal de la Calidad de los Medicamentos.

CECMEC. La Habana, Cuba

["]Policlínico docente Dr. Vicente Iglesias. Quivicán, Cuba.^{'''}LABIOFAM. La Habana, Cuba.^{*}Autor para correspondencia: Dra. Leinen de la Caridad Cartaya Benítez **RESUMEN**

Se presenta la vida y obra del Dr. Vicente Iglesias Fernández, como reconocimiento a su memoria. Nace en La Habana, otra vez provincia Ciudad de La Habana y luego se traslada hacia el poblado de La Salud, situado en Quivicán, donde llega a convertirse en figura insigne de la medicina el siglo XX. Este artículo tiene como objetivo dar a conocer a las nuevas generaciones, los datos de relevancia de su trayectoria como médico municipal y alcalde. En su servicio y quehacer social beneficia a los saludeños porque realiza la construcción de la Casa de Socorro y la fundación del Primer Hogar de Ancianos en Cuba, luego del triunfo revolucionario. El doctor Vicente Iglesias, se caracteriza por el infinito amor a su profesión y el respeto a sus semejantes. En la actualidad el Policlínico Integral del poblado lleva su nombre, fundado en 1961, donde desempeña su profesión.

Palabras clave: médicos, medicina, cirugía**ABSTRACT**

The life and work of Dr. Vicente Iglesias Fernández is presented for distinguishing his memory. He was born in Havana, formerly Havana City province, and later moved to La Salud, located in the municipality of Quivicán, where he became a distinguished personality during the 20th-century medicine. This article aims to share with younger generations the relevant information from his career as a municipal doctor and mayor. In his service and social work, he benefited the people of Quivicán by building the First Aid Center and founding the first nursing home in Cuba after the triumph of the Revolution. Dr. Vicente Iglesias is characterized by his infinite love for his profession and respect for his fellow human beings. Currently, the town's Comprehensive Polyclinic, founded in 1961, where he practices medicine, bears his name.

Keywords: physicians, medicine, surgery

INTRODUCCIÓN

La personalidad de Vicente Iglesias, deja una huella en su paso por el poblado de La Salud, cimentada por su servicio y el quehacer social, de acuerdo con las actividades que desempeña a lo largo de su vida.

En el presente artículo, se rinde un respetuoso homenaje al Dr. Vicente Iglesias Fernández, médico cirujano, en el 120 aniversario de su natalicio, por permanecer vivo en la memoria de un pueblo agradecido que aún evoca su trabajo y sacrificio en momentos de necesidad y crisis como lo es el paso de desastres naturales por el territorio. Al triunfo de la Revolución Cubana se integra al proceso revolucionario en pleno, por esa razón, se considera un protagonista activo de los cambios políticos y sociales ocurridos en el país y en la salud pública cubana.

Es imprescindible realizar un homenaje enaltecedor a la trayectoria revolucionaria de este profesional de la medicina cubana que dirige importantes procesos, devenidos en momentos trascendentales en los servicios médicos comunitarios en Cuba.

El Dr. Vicente Iglesias colabora con el Movimiento 26 de Julio y en su quehacer realiza la construcción de la Casa de Socorro y la fundación del Primer Hogar de Ancianos en Cuba, luego del triunfo revolucionario; en la actualidad el Policlínico de La Salud lleva su nombre.

Este artículo tiene como objetivo dar a conocer a las nuevas generaciones, datos de relevancia de su trayectoria como médico municipal y alcalde, por sus aportes a la vida social y a la salud de los residentes del poblado de la Salud.

DESARROLLO

El doctor Vicente Iglesias Fernández, nace el 10 de marzo de 1902, en La Habana. Ingresa en la Facultad de Medicina en la Universidad de La Habana, donde asiste a las primeras luchas universitarias desarrolladas durante el 1923, forma parte activa de estas y de todas las organizaciones estudiantiles de aquel entonces.

Se gradúa de médico cirujano en 1926, en el curso de 1920 al 1926, construye la Fraternidad Médica, a la cual pertenece. En el año 1951, sale a la luz el libro titulado: "Veinticinco años después" editado por la Fraternidad Médica, este resulta ser un álbum que recoge distintos aspectos de la vida estudiantil y profesional, así como actividades que realizan todos los graduados del año 1926.

El doctor Vicente Iglesias Fernández contrae matrimonio con la doctora en Farmacia, Adelfa

Mederos López, los esposales se celebran el 30 de octubre de 1928. De esa unión nacen siete hijos: Vicentico, Demetrio, Francisco, Luisa, Lupita, Mercedita y Zoila. Traslada su residencia permanente hacia el poblado de La Salud, donde abre un consultorio en su propia casa y es nombrado Médico Municipal, figuras 1 y 2.



Fig 1. Casa y consultorio médico del Dr. Vicente Iglesias Fernández, en La Salud donde se conserva una habitación con objetos personales



Fig 2. Tarja que identifica a la casa y consultorio del Dr. Iglesias

Con posterioridad, en el año 1933, es nombrado Jefe Local de Salubridad y miembro de la Asociación de Dependientes del Comercio de La Habana, de la Quinta Canaria, donde presta servicios en la Casa de Salud La Purísima Concepción.^[1] También pertenece a la Delegación de Quivicán de la Asociación Cubana de Beneficencia en el Cerro número, 440 en La Habana.^[2]

Es miembro del ala izquierda del Partido Ortodoxo en Quivicán y llega a convertirse en el médico más respetado por los saludeños. Es electo alcalde de La Salud del 1932 al 1940, del 1944 al 1946 y del 1946 al 1948, durante su gobierno pavimenta las calles y embellece los parques, esto hace que se gane la simpatía de la población.

Obras realizadas durante su alcaldía.

- Construcción del edificio del Ayuntamiento, en el 1937.
- Remodelación del Parque Central, contribuye a instalar modernos sistemas de iluminación.
- Construcción de la Casa de Socorro.^[3]
- Construcción del matadero municipal.
- Creación y sostenimiento de la banda de música municipal.
- Construcción del Parque Martí.

En 1944, durante el paso del ciclón del 44, conocido como el Huracán de San Lucas o de Caimán Grande, con la categoría cuatro y el más intenso que azota a Cuba, en el siglo XX,^[4] por el occidente del país, en los días 17 y 18 de octubre, el doctor se mantiene en la calle, socorriendo a los afectados. En 1944, se construye la Unidad Sanitaria Local. En 1946, se retira de la política y continúa su profesión como médico cirujano.

Luego del golpe de estado de 1952, el tirano Batista se propone mejorar su imagen pública y trata de incorporar a su gobierno personalidades con prestigio ante la población, esto hace que altos funcionarios del régimen, lo visitan y le ofrecen puestos de Senador o Representante, este se niega y manifiesta su desaprobación hacia el gobierno batistiano

Movimiento 26 de julio.

Durante la lucha contra la tiranía, los revolucionarios cuentan con su ayuda, como médico atiende a torturados y dada su posición y prestigio logra sacar de los cuerpos represivos a los revolucionarios que libra de la tortura o la muerte a que eran sometidos. Participa en la compra de bonos del Movimiento 26 de Julio y a través de sus relaciones y reputación, consigue que otros con buena posición económica acepten la compra de estos. Oculta en su casa, a compañeros perseguidos por la dictadura batistiana e hizo circular la prensa clandestina, entre los simpatizantes del Movimiento.

Vicente Iglesias Mederos, Vicentico.

Su hijo, Vicente Iglesias Mederos, también es miembro del ala izquierda del Partido Ortodoxo y su líder, en La Salud, en 1952.^[5] En 1956, dentro de sus funciones, la Dirección del Movimiento,^[6] se encarga de la propaganda y la sección juvenil, ese mismo año, participa el 14 de septiembre, en el sabotaje a las festividades por el día de la "Patrona" en el poblado de La Salud. En 1957, pasa a ser el jefe de brigada juvenil .

Participa en distintas reuniones clandestinas y en el mitin del 29 de mayo, en el busto de Las Madres en Bejucal. Vicentico, como es conocido, se ve forzado a salir del país, hacia los Estados Unidos, a mediados de 1958, se vincula de inmediato a la sección del MR-26-7 correspondiente, para retornar luego del cuadro de enero de 1959.^[7]

Primer Hogar de Ancianos de Cuba.

Es uno de los fundadores del primer Hogar de Ancianos de Cuba, el 25 de noviembre de 1959,^[10] en la finca El Rosario, carretera La Salud Km ½, que pertenece a un esbirro de la tiranía, el primero en crearse en el país. Se ne-

cesita un médico; pero no había plaza, hablan con él y acepta con gusto y se convierte en el médico del Hogar, esto lo realiza de forma voluntaria, hasta finales del año cuando es nombrado en el cargo.

En los primeros años de cimentado el Hogar, no hay presupuestos para costear los funerales de los ancianos fallecidos que no tienen amparo y se entregan en Medicina Legal, el Dr. Iglesias, le manifiesta a la dirección de la Institución su deseo de asumir los gastos en estos casos para que pudieran recibir una adecuada sepultura. Sufraga la compra de espejuelos y prótesis dentales de los ancianos que no tenían apoyo familiar, figura 3.



Fig.3 Actividad cultural realizada en el XXV aniversario de la fundación del Hogar de Ancianos

Fundación del Policlínico de La Salud.

El Dr. Vicente Iglesias Fernández, es fundador del Policlínico de La Salud, en 1961. Presta el servicio de salud de forma ejemplar durante la primera campaña de vacunación antipolio. Debido a la situación y actividad subversiva de los Estados Unidos, solo se logra vacunar en la zona, al 20 % de los niños. Decide entonces recorrer la zona acompañado de una enfermera, tarea que realiza en un carro tirado por caballos. Recibe numerosos reconocimientos por parte de la dirección y el colectivo durante miles jornadas y períodos emulativos.^[11]

Aficiones.

Respetado profesional y afortunado industrial, hace su fortuna con las papas y cítricos que siembra en sus fincas La Luisa y Hércules. Era aficionado al juego de dominó, le gustaba mucho la pesquería y llega a tener una pequeña lancha en la playa de Cajío.

Se caracteriza por ser puntual en el cumplimiento de su trabajo, se niega a disfrutar vacaciones ya que decía que ¿cómo alguien puede estar de vacaciones, cuando siempre hay otro que necesita de él?, muestra esta de su consagración al trabajo, atiende tanto a ricos como a los pobres, a los más enfermos, mujeres de parto, niños y viejos, acude a cualquier hora sin importarle cuan recóndito era el lugar, sin interés de dinero.

Después del triunfo revolucionario

Al Triunfo de la Revolución el municipio cuenta con cinco médicos, cuatro de ellos abandonan el país, solo él, se mantiene firme en sus convicciones y a su decisión de continuar con su trabajo al servicio de su país. Como cubano y senderista participa de forma activa en las elecciones del poder popular, es uno de los primeros en botar. En 1974, se jubila; pero continúa con su trabajo, en su consulta privada. En 1983, decide no ejercer su profesión por problemas de salud, tiene la sospecha de estar enfermo de cáncer, es operado por un médico amigo de él, en el Hospital Calixto García, el Dr. Raúl Pérez González.

En el XXV Aniversario de la fundación del Hogar de Ancianos, se le rinde homenaje a la figura del doctor Vicente Iglesias, a su labor en el centro, tan solo siete meses después de este reconocimiento, fallece un 25 de junio de 1985. En su sepelio se aprecia la marcha de una gran multitud en manifestación de duelo.

La inmensa mayoría de la masa urbana y rural hace honor a este gran hombre. Nunca antes se distingue tal muestra de expresión de los saludeños al reconocimiento, cariño y respeto de varias generaciones de este pueblo, por la personalidad del médico cirujano Dr. Vicente Iglesias Fernández. Sus restos reposan en el cementerio de La Salud.

CONCLUSIONES

El Doctor Vicente Iglesias Fernández, es un ejemplo de médico cirujano, su indiscutible vocación de servicio, su lealtad y consagración a la Revolución cubana, constituye un paradigma de lo que debe ser un médico revolucionario y un trabajador incansable, que dedica su vida a la labor de salvar vidas

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Aguiar González de la Peña NM, Benítez Piñón LM. Dr. Eliecer Encinosa García-Espinosa. Una vida dedicada al servicio médico revolucionario cubano. Rev. haban cienc med [Internet]. 2013 [citado 20 Dic 2022]; 12 (1): 16-21. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1729-519X2013000100003
2. Pérez Martínez N. Alcaldes de Quivicán y La Salud. En: Pérez Martínez N. Quivicán: Síntesis enciclopédica de una historia guajira. Museo Municipal de Quivicán. El Sanfelipeño; 2005 pág. 144.
3. Gerónimo Viera A. Los Moncadistas del municipio de Quivicán. Portal de la Sociedad Cultural José Martí [Internet]. 2022 [citado 4 Dic 2024]. Disponible en: <https://martianoscuba.com/los-moncadistas-en-el-municipio-quivican-por-asley-geronimo-viera/>

[4. Historia de Quivicán. Mayabeque UNHIC. Blog de la Unión de Historiadores de Cuba: Filiial Mayabeque \[Internet\]. 2020 Jul-Ago \[citado 3 Dic 2024\]; 1. Disponible en: https://unhicmayabeque.cubava.cu/historia-quivican/](https://unhicmayabeque.cubava.cu/historia-quivican/)

[5. Celebra el Hogar de Ancianos La Salud 61 años de fundado. Noticias. Canal Telemayabeque \[Internet\]. 2020 \[citado 4 Dic 2024\]. Disponible en: https://www.facebook.com/Telemayabeque/posts/el-hogar-de-ancianos-la-salud-del-municipio-quivic%C3%A1n-cumple-61-a%C3%B1os-de-fundado-e/196709172076021/](https://www.facebook.com/Telemayabeque/posts/el-hogar-de-ancianos-la-salud-del-municipio-quivic%C3%A1n-cumple-61-a%C3%B1os-de-fundado-e/196709172076021/)

[6. Cuando La Salud era municipio, brevíssima historia. FotosdelaHabana \[Internet\]. 2021 may \[citado 5 Dic 2024\]. Disponible en: https://bentham.manuscriptpoint.com/journals/TOOPHTJ?utm_source=Googleads&utm_medium=CPC&utm_campaign=Display-TOOPHTJ&utm_id=&utm_term=Paid&utm_content=Link&gad_source=5&gclid=EAIaIQobChMImaGylsb0jAMVCeH9BR1V8RxqEAfYA-SAAEgLpKPD_BwE](https://bentham.manuscriptpoint.com/journals/TOOPHTJ?utm_source=Googleads&utm_medium=CPC&utm_campaign=Display-TOOPHTJ&utm_id=&utm_term=Paid&utm_content=Link&gad_source=5&gclid=EAIaIQobChMImaGylsb0jAMVCeH9BR1V8RxqEAfYA-SAAEgLpKPD_BwE)

FUENTES CONSULTADAS

- Biografía del Dr. Vicente Iglesias. Fichas biográficas del Museo Municipal de Quivicán.
- Consejo popular perteneciente al municipio de Quivicán, Mayabeque, Cuba.
- Entrevista a Nivaldo Pérez Martínez, Historiador de Quivicán.
- Entrevista con Orlando Mirabal, Director de la Oficina de Atención de los Combatientes. 2022.
- Testimonio de Jesús E. Pérez Chávez, Vicente Iglesias Mederos, Mario García Torres y Osvaldo Rodríguez Alonso.
- Revista del Liceo. Bejucal. 1937 sep.
- Pérez Martínez N. Alcaldes de Quivicán y La Salud. En: Pérez Martínez N. Quivicán: Síntesis enciclopédica de una historia guajira. Museo Municipal de Quivicán. El Sanfelipeño; 2005 pág. 144.
- Colectivo de autores. Investigación de Historia local. Etapa 1940-1952. Museo Municipal de Quivicán; 2000.
- Pérez Martínez N. Intervención central sesión solemne Asamblea Municipal del OLPP. 51 Aniversario del Asalto al Cuartel Moncada. 20 de Julio del 2004.
- Ciclón. Bohemia. 1944; 36 (43).
- Información de los Revolucionarios Fundadores del M-26-7 en La Salud. Expedientes de categorización. Oficina de Atención OLPP, Quivicán; 1990.
- Fundación del policlínico de La Salud. Boletín informativo. Museo Municipal de Quivicán; 2019.

-Goizueta RC. Associations. University of Miami Cuban Heritage Collection. Memorial Drive Coral Gables FL. United States.2018.

Conflictos de intereses.

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses para la publicación del artículo.

Citar como: Cartaya Benítez LC, Baisre Gómez A, Páez Cartaya I. Dr. Vicente Iglesias Fernández, figura insigne de la medicina quivicanera. Medimay [Internet]. 2025 [citado: fecha de citado];32:e2397. Disponible en: <https://medimay.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/2397>

Contribución de autoría.

Participación según el orden acordado por cada uno de los autores de este trabajo.

Autor	Contribución
Dra. Leinen de la Caridad Cartaya Benítez	Conceptualización, metodología, administración del proyecto, supervisión, visualización, redacción (original, revisión y edición).
Dra. Ada Isabel Baisre Gómez	Investigación, visualización, redacción (borrador original).
Ing. Ivis Páez Cartaya	Conceptualización, redacción (revisión y edición).



Este artículo se encuentra protegido con una [licencia de Creative Commons Reconocimiento- No Comercial 4.0 Internacional](#), los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos, siempre que mantengan el reconocimiento de sus